

Proyecto de Resolución

La Cámara de Diputados de la Nación Argentina

RESUELVE:

Declarar de interés de este Honorable Cuerpo el libro "Globalización, sistemas agroalimentarios y la lucha por la tierra en América Latina" de la autoría de Miguel Teubal que compila gran parte de su obra académica y constituye un aporte destacado al estudio de las ciencias sociales y económicas.

FUNDAMENTOS:

Señora Presidenta,

Miguel Teubal ha sido un destacado economista e investigador del Consejo Nacional de Investigaciones Científicas y Técnicas (CONICET) que dedicó su vida académica al estudio de los sistemas agroalimentarios y que mantuvo un marcado compromiso con las luchas sociales.

Durante su trayectoria profesional también ha sido profesor e investigador en la Facultad de Ciencias Económicas y en la Facultad de Ciencias Sociales de la Universidad de Buenos Aires (UBA). A su vez, dictó clases y participó en la formación del nuevo programa de estudios de la Carrera de Economía en la Universidad Nacional del Sur (UNS) y fue uno de los fundadores del Grupo de Trabajo sobre Estudios Críticos del Desarrollo Rural del Consejo Latinoamericano de Ciencias Sociales (CLACSO).

Su carrera como investigador del CONICET se desarrolló en gran parte en la UBA, inicialmente en el Instituto de Economía de la Facultad de Ciencias Económicas y como miembro del Centro de Estudios Avanzados, y luego en el Instituto de Investigaciones "Gino Germani" de la Facultad de Ciencias Sociales.

Sus investigaciones se materializaron en diversos artículos, trabajos y congresos científicos y lo convirtieron en un referente del estudio de los sistemas agrarios, la alimentación y los movimientos sociales de los actores rurales tanto en Argentina como en la región.

El libro "Globalización, sistemas agroalimentarios y la lucha por la tierra en América Latina" presenta, en palabras del autor:

Una compilación de artículos que reconstruyen sintéticamente mi trayectoria como cultor de las ciencias sociales, y especialmente de la ciencia económica. Me propuse compartir algunos de los trabajos que fui elaborando a lo largo de los años y que podrían seguir siendo de interés para los estudiantes y profesores universitarios y del público en general (Teubal, 2021, p. 9)¹.

El mismo constituye así un aporte destacado al estudio de las ciencias sociales y económicas abordando las siguientes temáticas:

Desarrollo, integración y dependencia: compila artículos que se refieren a la globalización y las transformaciones en la economía mundial, el análisis sobre el

¹ Teubal, Miguel (2021) Globalización, sistemas agroalimentarios y la lucha por la tierra en América Latina. Bernal: Universidad Nacional de Quilmes.

excedente financiero del sector agropecuario argentino, la agroindustria y los procesos de modernización agroindustrial y, por último, una síntesis de los estudios internacionales y de la economía agraria abordando los procesos de integración y la economía política internacional (Ibid, p. 16)

Sistemas y complejos agroalimentarios: aborda el estudio de los complejos agroindustriales y la serie de subsectores que conforman la cadena agroindustrial considerando factores teóricos e impactos que tienen en el sistema agroalimentario (Ibid, p. 19)

Alimentos y economía política del hambre: se presentan artículos con diversas observaciones referidas a la cuestión alimentaria que se desarrolla en la Argentina y otros países del continente (Ibid, p. 21)

Extractivismo y agronegocios: reúne trabajos sobre los principales sectores del extractivismo en Argentina y la importancia que va adquiriendo el mismo en el país (Ibid, p. 22)

Reformas agrarias y resistencias: se alude a los procesos de reforma agraria y luchas sociales que se han dado en numerosos países de América Latina a lo largo del siglo XX (Ibid, p. 23)

Este libro fue el último trabajo que realizó el autor durante el transcurso de 2020 finalizándolo en diciembre de ese año, un mes previo a su fallecimiento en enero 2021. De acuerdo a un artículo publicado por Fidel y Palmisano (2021), en este último trabajo Teubal "dedicó lecturas, charlas y búsquedas en su enorme y abarrotada biblioteca. En este proceso revivió su biografía y recapituló sus inmensos aportes a las ciencias sociales"²

Por ello, solicito a los y las diputadas el acompañamiento a este proyecto de resolución que reproduce el expediente 4421-D-2021.

Diputada Susana Graciela Landriscini (Río Negro, Bloque FdT)

² [Fidel, Carlos. y Palmisano, Tomas. \(2021\) El libro que recopila la obra de Miguel Teubal: "Globalización, sistemas agroalimentarios y la lucha por la tierra"](#) en suplemento económico Cash, diario Página/12.